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6 月 24 日，中央环保督察组向姜
堰区交办俞垛镇薛陈村、仓场村两家
塑料粒子环境信访件。当日下午，执
法人员现场检查发现，企业未配套污
染防治设施，生产过程中对环境有一
定影响。俞垛镇政府立即对两家塑料
粒子加工点实施“两断三清”（断水、断
电，清设备、清场地、清物资）。

为确保整改工作全面快速落实到
位，薛陈村、仓场村生态文明委员、环
境保护委员进行驻点督查，每晚 6 点
前向当地政府和环保部门汇报整改进
度。截至 6 月 26 日，被举报的塑料粒

子加工点全面实现“两断三清”。
发现问题跟踪督办，没有问题也

要自我排查。
6 月 28 日，中央环保督察组向姜

堰区交办华港镇西桥村西侧废油厂环
境信访件。当日下午，执法人员会同
属地政府工作人员以及西桥村“两个
委员”现场检查，发现这家企业不在姜
堰辖区内。

本着以点及面、举一反三的原则，
华港镇发动全镇各村（居）“两个委员”
对辖区进行“地毯式”排查，未发现废
油经营企业。

泰州姜堰区发动村居“两个委员”参与督办中央环保督察“回头看”交办信访件

570只“啄木鸟”紧盯问题整改
“老徐啊，厂内还有多少货？”
“目前还有5吨左右，今天晚

上全部清运结束。”
日前的一个晚上7点，江苏省

泰州市姜堰区娄庄镇洪林村生态
文明委员王昭敏、环境保护委员王
爱兵来到娄庄镇隆宸新材料询问
整改情况。

据了解，6月22日中央环保督
察组向姜堰区交办隆宸新材料环
境信访件。执法人员当日下午检查
发现，企业租用厂房从事铸造材料分
装，存在粉尘外溢现象，且临时厂房
不适宜安装粉尘收集设施。经“两个
委员”与企业负责人反复沟通，讲
明利弊，企业同意搬迁。

做通企业负责人思想工作后，
“两个委员”每天到现场查看整改
情况，督促企业加快清场进度。截
至6月28日晚10点，企业货品全
部清空完毕。

“村（居）生态文明委员和环境
保护委员是环境监管的千里眼、顺
风耳，他们就像啄木鸟一样，对交
办问题紧盯不放，直至全面整改落
实到位，真正起到了‘治病树’‘护
森林’的作用。”泰州市姜堰环保局
局长张亚平说。

巩固中央督察成效
落实反馈整改意见

农村环境治理一直是监管难点，主要
是因为农村点多面广，而环境监管力量有
限，难以时时盯住农村环境问题，导致最基
层的村级生态环保工作缺乏有效监管，部
分农村地区环境管理甚至处于空白状态。

虽然很多农村污染问题影响范围有
限，但是小问题如果得不到及时解决，不仅
会影响农村居民居住环境，还可能积少成
多，酿成大事故，给农村居民健康带来严重
损害。

发挥基层群众的力量破解农村环境管
理难题，无疑是当前最好的选择。农村居
民对农村环境有切身感受，也最期待农村
环 境 问 题 能 够 及 时 解 决 。 充 分 调 动 农
民 环 境 管 理 的 积 极 性 、主 动 性 ，可 以 解
决 基 层 环 境 管 理 力 量 不 足 的 难 题 ，及 时
将 小 问 题 扼 杀 在 萌 芽 状 态 ，推 动 环 境 问
题 早发现、早解决。长期来看，还将提升
农村居民的生态环保意识，推动农村环境
质量持续改善。

姜堰区在农村设立生态文明委员、环
境保护委员，正是尊重农民环境管理自主
性的体现，让“两个委员”成为基层环保工
作的“前哨”。这一做法值得借鉴。

用群众力量管好基层环境
张楠

微言

“张队长，你好。我们在天津路上
发现了不少可疑垃圾，不知道怎么处
理，能不能麻烦你来一趟？”

6 月 17 日下午，泰州市姜堰区三
水街道唐宁村生态文明委员程雁秋和
环境保护委员宋杰在巡查中发现几辆
卡车换车驳载，有垃圾（后期鉴定为一
般固废）遗撒在路面上。

“两个委员”立即向街道办事处和
环保局报告。当晚，残留在路面上的
垃圾全部得到清理。次日，执法人员
对垃圾来源公司进行立案处罚。

6 月 18 日中午，中央环保督察组
向泰州市交办该信访件，由于提前一
天得到“两个委员”报告，这个信访件

提前完成整改。
据了解，姜堰区 285 个村（居）共

有“两个委员”570 名。姜堰区已经全
面推行“两个委员”日查、月报、季结、
年考制度，“两个委员”每天要对村庄
环境进行例行巡查，每月要汇报工作
情况，每季要开会小结，年底还要集中
考核。“两个委员”制度的推行，推动了
环境问题早发现、早纠正、早处置。

“对中央环保督察交办的信访件，
我们将借助‘两个委员’的力量，全面
深入排查同类问题，坚决迅速落实整
改，确保实现以‘回头看’推动生态环
保工作全面‘向前走’的目标。”姜堰环
境执法局吴涛说。

跟踪督办，确保真整改

每日巡查， 确保快整改

本报讯 吉林省长春市环
境保护督察反馈问题整改工作
领导小组近日下发通知，决定
从现在起到明年 6 月，在全市
范围内开展集中治理“散乱污”
企业专项行动，依法打击各类
环境违法违规行为。

此次专项行动将关停取缔
一批、治理改造一批、搬迁入园
一 批 。 对 不 符 合 国 家 产 业 政
策、无证无照、违法建设、违规
经营、不能稳定达标排放、通过
整改仍无法达到环保排放标准
的“散乱污”企业，依法予以关
停 取 缔 。 对 符 合 国 家 产 业 政
策、符合产业布局规划，未安装
污染防治设施，污染物不能稳
定达标排放，通过整改可以达
到相关标准的企业，通过治理
改造、完善相关手续后，经县

（市）区政府、开发区管委会认
定，可恢复正常生产，并纳入日

常 监 管 。 对 符 合 国 家 产 业 政
策，但不符合产业布局规划、未
进驻工业园区的规模以下，且
对环境有较大影响的企业实施
搬迁，进驻相应的工业园区。

长春市环境保护督察反馈
问题整改工作领导小组相关负
责人表示，各县（市、区）政府、
开发区管委会是本次专项行动
的实施主体，主要领导是第一
责任人。专项行动中，要强化
联动执法和督导检查。对依法
关闭取缔的企业，要采取相应
断电、断水措施。同时，要加强
司法联动，严惩阻挠执法等各
类违法犯罪行为。对整治进度
滞后的，通报预警；对整治工作
中弄虚作假、瞒报漏报、推进不
力或监管责任不落实、逾期未
完 成 整 治 任 务 的 单 位 和 责 任
人，依法依规追究责任。

李春晖

本报讯 江 西 省 乐 平 市 近
日组织当地环保、城管、市场
监 管 等 部 门 70 余 名 执 法 骨
干 ，联 合 对 一 禽 苗 市 场 异 味
扰 民 问 题 进 行 整 治 。 目 前 ，
这 一 市 场 内 禽 苗 经 营 户 已 全
部搬迁。

进入夏季，不断有市民反
映，乐平市西街乐平旅馆背街
巷道有几家店面圈养禽雏，店
内笼筐多，臭味难闻，问题一直
未得到真正解决。

据了解，乐平市之前已对
这个市场的两家经营户实施劝

离。剩余 7 户采取了每天用清
水冲洗的方法去除异味，扰民
问题有所缓解。但因现场鸡鸭
苗较多，经营户对店内鸡鸭粪
清理不及时，不时仍会有异味
飘出，影响周边居民生活，举报
情况基本属实。

今年 6 月，乐平市委书记
俞小平作出了刚性批示，禽苗
市场必须彻底搬迁，根治禽苗
市场异味扰民问题。联合执法
人员依法劝离剩余 7 家禽苗批
发经营户，并为他们协调安排
了新的统一经营点，确保禽苗
市场远离居民区。联合执法人
员还现场拆除了所有禽苗经营
户违章建筑、广告招牌。目前，
这一禽苗市场内禽苗经营户已
全部搬迁。

为避免问题反弹，乐平市
环 保 局 还 持 续 组 织 执 法 人 员
每天到现场督查，白天巡查，
夜 间 突 查 ，防 止 禽 苗 市 场 回
流 。 相 关 部 门 将 对 这 一 区 域
进 行 不 间 断 整 治 ，对 违 规 经
营 禽 苗 行 为 做 到 露 头 就 纠 ，
还 老 百 姓 一 个 舒 适 、干 净 的
生活环境。

王金保 徐建秋

长春专项治理“散乱污”企业
工作推进不力将依法追责

乐平整治禽苗市场异味扰民
环保部门不间断巡查防止问题反弹

本报记者王双瑾西安报
道 陕西省西安市发改、公安、
工信、工商、环保等多部门近日
成立联席会议，负责统筹协调
全市钢铁行业化解过剩产能，
防范“地条钢”死灰复燃，督促、
指导各区县、西咸新区、各开发区
开展工作，并组织督查工作情况。

联席会议由西安市政府分

管副市长担任总召集人，发改部
门为牵头单位，成员包括公安、
工 信 、工 商 、环 保 等 10 个 部 门 。
成 员 单 位 将 各 司 其 职 ，加 强 联
动、形成合力，充分发挥联席会
议作用，形成高效运行的长效工
作机制。由工信部门负责“地条
钢”甄别工作，工商部门负责流
通环节整治，质监部门负责生产

环节整治，国土部门负责用地
审批环节整治，环保部门负责
环境保护环节整治，建设部门
负责建筑使用环节整治，电力
部门负责对“地条钢”企业采取
断电措施。

此外，积极发挥群众监督
作 用 ，依 托 工 商 12315、质 监
12365 举 报 电 话 和 12345 市 民
服务热线等及时发现和解决问
题。及时对群众举报的信息进
行核查，属质监、工商部门职责
范围的，要立即依法处置。属
于其他部门职责范围的，当日
转 送 相 关 部 门 和 区 县 人 民 政
府、开发区管委会进行处置。

本报记者王小玲成都报
道 记者近日从四川省成都市
委 、市 政 府 获 悉 ，2017 年 与
2013 年相比，成都市空气质量
优 良 天 数 增 加 103 天 ，PM10、
PM2.5 浓 度 分 别 下 降 41.3% 、
42.3%。

空气质量持续改善得益于
成都市在生态环境保护方面的
不懈努力，得益于构建“大生
态、大环保”的责任落实工作格
局。成都市把生态文明建设作

为城市发展战略谋划重点，制定
出台《关于推进绿色发展建设美
丽中国典范城市的实施意见》等
文件。成立市环保督察办，将生
态环境保护纳入目标考核，提高
生态环保考核指标权重。构建

“全方位、立体化”的污染防治工
作格局。坚持铁腕治霾，大力实
施成都“治霾十条”和大气污染
防 治“650”工 程 。 坚 持 重 拳 治
水，大力实施成都“治水十条”和
水污染防治“626”工程，全面推

行河长制，强力整治黑臭水体。
同时，强化法治监管，出台

《成都市饮用水水源保护条例》
等 12 部地方性法规和规章，建
立健全环境行政执法与刑事司
法联动机制。推行共治共建，
设立乡镇（街道）环保机构，建
立四级网格化监管体系。

2017 年，成都市累计淘汰
和关闭钢铁、建材等行业的企
业 461 户，全面退出铅铜冶炼、
采煤、烟花爆竹行业。还通过
了国家生态市创建技术评估，
倡导绿色生活方式，公交机动
化出行分担率从 2013 年的 28%
提升至 47%。

下一步，成都市将以建设
美丽宜居公园城市为统揽，坚
决打好污染防治攻坚战。

成都构建立体化污染防治格局

5年优良天数增加上百天

西安多部门联防“地条钢”复燃
成立联席会议统筹化解钢铁行业过剩产能

◆本报通讯员王冬 见习记者李苑

智慧环保方案优秀提供商
让环境管理更便捷、更智慧。
网址：boanda.com.cn

台湾苗栗县西湖中学、湖北省宜昌市夷陵区实验初中结对交流暨
2018“台湾孩子看三峡”夏令营活动日前启动，苗栗、宜昌两地中学生牵
手结对，倡议大家携手共成长，共当生态小公民。图为两地中学生在
宜昌市夷陵区青少年活动中心的生态环保手工画作品展示区游览参
观。 张国荣摄

◆本报记者谢佳沥

2018 年 6 月 7 日~7 月 7 日，中央第五
环保督察组进驻 广 西 开 展“回 头 看 ”工
作 。 一 个 月 的 时 间 里 ，八 桂 大 地 处 处
可 见 督 察 组 成 员 们 留 下 的 足 迹 。 他
们 用 自 己 的 实 际 行 动 ，践 行 生 态 环 保
铁 军 要求，凝练生态环保铁军精神，展
现生态环保铁军风采。

月黑风高探排口

宁安、金梦、贾婷、姜永红，三女一男
4 位 80 后的年轻同志，组成了中央第五
环保督察组梧州、贺州下沉小组。

6 月 24 日白天，一行四人在检查梧
州市饮用水水源地保护区内排污口截污
情况时，新发现了一个直径约 1.5 米的废
水排口。

“这个排口当时正在排污，水中有大
量白色泡沫，排水沟渠已被严重腐蚀。”
贾婷介绍说，经现场采样监测，化学需氧
量浓度达 120 毫克/升，pH 值为 2.82，属
强酸性废水，排量近 1000 吨/日。随行
的当地政府有关部门负责人表态马上
整改。

虽然地方政府整改态度很好，但是
宁安等四人对此仍不放心。

“走，看看那个排口去。”6 月 24 日晚
11 时左右，本该返回南宁的四人决定夜
查排污口。

为了保密，四人在没有通知当地的
情况下，拿了驻地的应急手电，叫了一辆
出租车就直奔饮用水水源保护区。

三 位 女 同 志 是 第 一 次 夜 查 ，在 出
租 车 上 ，大 家 讨 论 起 路 线 和 检 查 计
划 。“ 你 们 是 要 去 探 险 吗 ？”连 出 租 车
司机都十分好奇。

事实证明，白天检查和夜晚检查完
全是两回事。在保护区附近转了好几圈
之 后 ，四 人 终 于 确 定 了 排 污 口 的 大 概
方位。

保护区位于郊外，人迹罕至，草木茂
盛。“我们沿着河堤，循着水声寻找排污
口，但因为泥泞小路崎岖不平，大家一路
上还是摔了好几跤。”贾婷说，幸好都没
什么大碍。

有惊无险地到达现场后，四人迅速
开始检查排口整改情况。检查发现，原
先的排水沟渠中扔了几袋沙袋，由于无
法完全堵住，就用一些茅草加以遮盖。
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此外，四人在附近又发现了一条
暗管直通江心。“污水只不过改了
条道，照样流入了水源地。”

四人迅速将检查情况通知地
方政府有关部门。随后，为节省
电力，四人关闭手电，轮流使用手
机亮光确认周边环境安全。

在 黑 暗 中 等 待 了 半 个 多 小
时，当地有关部门终于赶来，交接
相关事项后，四人才拖着疲惫的
身体返回驻地。此时已是凌晨
两点。

氨气弥漫取水样

聂晖，从赣鄱大地走出的好
男 儿 ，有 着 江 西 人 的 细 致 和 钻
劲。同样是 80 后，但聂晖已经先
后参加了多次中央环保督察，可
以说是一名督察老兵了。

6 月 9 日，聂晖和同事们赴钦
州、防城港两市就整改落实情况
及群众举报问题开展检查。

在 一 个 非 法 再 生 铝 冶 炼 窝
点，一股刺鼻的气味引起了他的
高度警觉。

“进入厂区后，我们发现该厂
以铝灰为原料，通过 4 座反射炉
熔炼生产铝锭，无任何污染治理
设 施 ，熔 炼 工 段 无 组 织 排 放 严
重。但是刺鼻气味从何而来还不
清楚。”聂晖说。

但当他穿过企业生产车间，
看到一个有 3 个篮球场大小的水
塘后，发现了问题所在。

原来，为消除冶炼时氨气的
影响，企业开挖水塘，将铝灰倒入
其中，待氨气释放到空气后，再将
铝灰捞出投入反射炉熔炼铝锭。
铝灰中的氮化铝遇水产生大量氨

气，导致整个厂区及周边弥漫着
氨气。

据 了 解 ，氨 气 有 强 烈 的 刺
激 性 气 味 ，能 灼 伤 皮 肤 、眼 睛 、
呼 吸 器 官 的 黏 膜 ，吸 入 过 多 能
引 起 肺 肿 胀 。 检 查 过 程 中 ，聂
晖和同事们一度被氨气刺激得
睁 不 开 眼 睛 ，捂 住 口 鼻 仍 觉 得
不舒服。

“处理铝灰的水塘无任何防
渗措施，水体呈黑色，pH 值约为
8~9，呈 碱 性 。 因 为 企 业 正 在 生
产，氨气挥发在水面产生大量气
泡。”聂晖说。

因 为 当 时 没 有 携 带 专 业 设
备，但是水样必须现场采集。就
在现场工作人员准备调集设备采
样的时候，聂晖二话不说，在没有
防护的情况下直接手拿空瓶探入
了碱水。

“当时没多想，就想着提高工
作效率，先把水样采了，便于固定
证据。”聂晖表示，当天还有好几
个点位要查，时间有限。

宁安、贾婷、金梦、姜永红、聂
晖的故事，正是中央第五环保督
察组工作的缩影。一个月的时间
里，中央第五环保督察组全体成
员以迅速的行动、有力的举措、扎
实 的 成 效 ，交 出 了 令 人 满 意 的
答卷。

“使命在肩，责任如山。我们
将始终按照习近平总书记提出的
要求，打造一支政治强、本领高、
作风硬、敢担当的督察铁军，攻坚
克难、不畏险阻，以督察实际成效
回应群众期待，守护绿水青山。”
中央第五环保督察组有关负责人
表示。

山东省济南市槐荫区环境监测人员近日顶着高温，逐个对农村生
活污水集中处理站现场采样，监督检查农村污水处理站运营情况，并
实时对站点予以监测。 王泽清摄


